



### Éditorial

On oublie vite !!! est-ce un bien ou est-ce un mal ? Chacun appréciera. Après une catastrophe ou une période douloureuse, une fois l'émotion passée, chaque génération ne veut penser qu'à l'avenir et n'aime pas raconter ce qui s'est passé ou alors le fait par petites anecdotes et ...toujours les mêmes !!. On a de nombreux exemples : l'après guerre 14/18, celle de 39/45, l'histoire des tisserands, celle de la chaussure..... Les guerres de Vendée en sont un autre grand exemple, avec les massacres qui se sont produits ... chez nous, pratiquement 500 Maytais morts/tués en 12 mois et pourtant, on n'en a (presque ??) jamais, au grand jamais, entendu parler !!! ni dans les familles, ni à l'école ou même au collège ou au lycée...

Le résultat est que par les anecdotes on a ensuite du mal à faire la synthèse ou la chronologie des faits. On mélange, on oublie des périodes, on ignore le contexte de l'époque et on ne retient que des anecdotes ....

C'est la mission de Maymoire de rappeler des faits. Maymoire y travaille actuellement avec l'histoire des Maytais pendant la guerre 39/45, pendant les guerres de Vendée sans oublier la guerre d'Algérie.

Beau programme.....

### L'Assemblée Générale

Cette année l'équipe de Maymoire s'est réunie en janvier au Musée des Métiers de St Laurent de la Plaine pour faire le bilan des activités en cours et préparer l'assemblée générale. Une visite guidée et détaillée a été faite. Extraordinaire! Plein les yeux! Beaucoup de Maytais ont visité ce musée il y a 20 ou 30 ans. Rien à voir avec ce qui est présenté aujourd'hui. Il faut y retourner.



L'Assemblée générale du 23 Juin a mis l'accent sur le bilan des 10 ans passés depuis la création de Maymoire, mais aussi sur les projets en cours comme 1945 et les guerres de Vendée. Parmi elles, le livre « Sous le regard du Géant des Mauges », le parcours chaussures, les mises en valeur de l'église et des chapelles St Tibère et les Fossés, les manifestations et le livre « les 500 Maytais » pour les commémorations de la guerre 14/18, le site Maymoire et les 7 DVD, le réveil du Cazeau avec Mr de Roince, les Journées du Patrimoine, la mise en valeur du travail de G. Trichet ....Beaucoup d'initiatives et réalisations qui paraissent utopiques au moment de la création de l'association qui se veut faire le lien entre petite histoire et grande histoire et partager avec enthousiasme avec tous les Maytais. Hommage à Monmond, personne importante dans le fonctionnement de l'Association

### Préparation des Journées du Patrimoine des 16 et 17 septembre 2023

Cela devient un point de rendez-vous habituel avec des animations et visites qui attirent toujours des spécialistes et des curieux.

Les « classiques » sont au programme: l'église, le parcours chaussure, la chapelle des Fossés ?

Après le succès des rencontres conviviales des années précédentes sur le thème « Si... m'était conté » l'impasse des tisserands en 2021, le Carrefour en 2022, cette année ce sera « si La place m'était contée » l'église, le cimetière, les maisons, les routes, la maison Fizeau, les mairies, l'agitation dans les rues lors des entrées et sorties des usines, les fêtes .....



## Recueil des informations sur la période 39/45

Un ouvrage en cours de préparation avec plusieurs objectifs

-une présentation simplifiée de cette période compliquée avec les différentes phases; la déclaration de guerre, la drôle de guerre, l'invasion allemande et la ligne de démarcation et son évolution, la libération progressive à partir du débarquement du 6 juin 1944

-d'abord ceux qui ont été impliqués directement, l'histoire et les parcours des militaires, les prisonniers, les jeunes impliqués dans la construction du mur de l'atlantique « ou le travail obligatoire en Allemagne à partir de fin 1942 (appelés les déportés ou aussi STO),

-la vie au May pendant cette période, la drôle de guerre et l'armée française, les réfugiés, l'occupation allemande, la résistance, « la famille juive », l'arrivée des Toulousains. Mais aussi les usines, le commerce, la vie dans les fermes...

Les visites faites aux Archives municipales et départementales enrichissent les informations et anecdotes. Toute information des Maytais est la bienvenue.



### Colonie d'Assérac

Le DVD est sorti et a connu un succès près des anciens colons. Ah, les jolies colonies de vacances où les jeunes Maytais découvraient la mer.

L'histoire d'Assérac. Outre le rôle moteur du Curé Tessedre qui avait pu apporter le terrain, il ne faut pas oublier le rôle prépondérant et sans doute pas assez mis en avant, du Comité d'Entreprise des Établissements Taupin. Ses apports financiers successifs ont permis les constructions qui abritaient les petits Maytais.

### L'église

Le débroussaillage et abattage des arbres trop près de l'église ont été réalisés. Il y aura ainsi moins d'humidité dévastatrice de l'intérieur de l'église.

C'est une première étape ...

### « Les Coupes du Patro »

Cà avance !!!!! 156 coupes ont pu être photographiées ..

Ah si elles pouvaient parler !!!!



**Le site Maymoire** Toujours autant de succès avec plus de 100 000 visiteurs au rythme actuel de 20 000 visites par an !!



## Des troupes américaines dans le bourg du May ?

Ne pas se tromper de guerre... c'était en 1919 et non en 1945 !!! Un régiment américain arrivé en France en juillet 1918, ayant participé à la victoire du 11 novembre, était en juillet 1919 sur le chemin du retour pour rembarquer à Nantes Saint-Nazaire.



Pendant quelques jours à une semaine, le régiment a résidé dans toute la région (Cholet, Jallais..) mais aussi dans le bourg du May (le lieu fait toujours l'objet de recherches). Les Maytais d'abord méfiants, les ont accueillis chaleureusement. Louis Mary (fondateur de L'usine Mary-Fradin) de formation sabotier, dont le fils avait été tué en 1915, leur a même offert en cadeau de bienvenue, des petits sabots miniatures. A cette époque, pour les américains, le sabot était une des représentations des Français, bien avant le béret, la baguette de pain et le litre de rouge.

Stéphane Becquet avec sa pugnacité a pu reconstituer cette période (merci internet), retrouver la correspondance des soldats, puis correspondre avec les descendants de ces soldats américains qui continuent chaque année à fêter leur passage du régiment en France .

Le point de départ de cette histoire : une carte postale du May écrite en 1919 par un soldat américain et envoyée à sa famille aux US.... mais retrouvée 100 ans plus tard !!! en Allemagne lors d'une brocante et achetée par Stéphane Becquet.

L'ensemble de l'épais dossier très documenté sera prochainement sur le site Maymoire ...

## Saint Tibère et le chemin de l'Evre

Le 3 juin, les marcheurs ont inauguré le chemin de l'Evre. La pause à la chapelle saint Tibère, maintenant propriété communale, a été appréciée. Occasion de rappeler la légende de st Tibère dont la statue enfouie sous une pierre attire une des bêtes du troupeau, statue qui même si déplacée revient toujours à son endroit initial. Occasion de rappeler l'histoire de « la route de Chalonnes » aussi appelée « la route de la chaux », axe principal de la Loire à Cholet soit pour les vendéens de Cathelineau en 1793, soit pour le transport de la chaux produite à Chalonnes et utile pour les sols acides du choletais, mais aussi passage obligé vers Nantes pour exporter les textiles, et vers Angers pour d'autres échanges commerciaux.



Le 1er juillet 2023, la section régionale « Au fil de l'Evre » a inauguré officiellement le nouveau chemin de randonnée conduisant à la chapelle St Tibère



## Guerres de Vendée et colonnes infernales



230 ans après les épisodes des guerres de Vendée qui ont fait au May, au moins 500 morts/tués de mars 1793 à juillet 1794 sur le May, Maymoire recherche les moyens appropriés pour rappeler les faits de cette période

Dans ce cadre, Mme Anne Rolland Boulestreau, Historienne réputée, spécialiste des colonnes infernales, est venue le 23 juin, visiter l'église et le Cazeau. Objectif : intégrer le May dans le cycle 2024 des balades historiques et gourmandes

### Cimetière.

Un cabinet mandaté par la commune a identifié 60 tombes comme abandonnées et sans interlocuteurs. Il faut reconnaître que sans connaître l'histoire des familles maytaises, il est difficile de retrouver les potentiels interlocuteurs. Maymoire en a retrouvé une dizaine.

Par ailleurs l'inventaire de tombes considérées comme faisant partie du patrimoine maytais et sans descendants, est bien avancé et sera présenté aux services municipaux.

### Proches de May...moire, ils nous ont quittés. Qu'ils reposent en Paix

**Marie Thérèse Mary** de la Mongellière. Presque centenaire. Maymoire avait rencontré le couple il y a quelques années qui nous avait parlé de l'évolution des durs métiers de l'agriculture |

**Bernard Piou** qui, ancien artisan et impliqué dans la vie communale avait suivi avec beaucoup d'attention l'énorme chantier de restauration de la toiture de l'église, début des années 2000.

**Jean Paul Morillon** un des dirigeants de l'entreprise de chaussures Chupin Maugienne, qui s'est éteint après une longue maladie

**Philippe Emeriau**, un des fils de Mr et Mme Emériaux pharmaciens rue st Michel. Philippe était un facteur d'orgue de réputation internationale.

**Jean Elie Mary**, toujours intéressé par Maymoire. Figure maytaise, élément de la fanfare, sapeur pompier volontaire, il a toujours travaillé dans la chaussure dans les usines du May : Taupin, L'Essor. Ancien D'Algérie.

### **Rappel Cotisation 10 Euros: Venez rejoindre May...moire**

La cotisation annuelle 2023 est fixée au montant raisonnable de 10 Euros. Elle permet de **concrétiser votre adhésion aux objectifs et travaux de May...moire**. Merci de penser à envoyer votre chèque à l'ordre de Maymoire à : Maymoire, Mairie 1 rue saint Michel 49122 Le May sur Evre.